

den Wechselbeziehung mit der Herausbildung der Verhaltensweisen sozialistischer Persönlichkeiten. Der immer besseren Gestaltung der Arbeitsbedingungen kommt dabei die primäre Rolle zu. Zur Erhöhung des materiellen und kulturellen Lebensniveaus des Volkes beschloß der VIII. Parteitag der SED tiefgreifende Maßnahmen, um die A. als Ziel der Produktion im Sozialismus allseitig weiterzuentwickeln. Entsprechend den differenzierten Bedürfnissen der einzelnen Werktätigen bzw. Bevölkerungsgruppen ist nicht nur der allgemeine Stand der A., sondern auch die harmonische, die proportionale Entwicklung ihrer einzelnen Komplexe ein wichtiger Gradmesser für die Erreichung des Zieles der sozialistischen Produktion in der jeweiligen Etappe der gesellschaftlichen Entwicklung. Wesentliche Komplexe der A. sind: bewußte und systematische Herausbildung sozialistischer Beziehungen zwischen den Menschen in allen Bereichen des gesellschaftlichen Lebens als das alle anderen Komplexe durchdringende Merkmal der *Lebensweise* im Sozialismus; Gestaltung von produktivitäts- und persönlichkeitsfördernden Arbeitsbedingungen (Arbeitsschutz, Arbeitszeit, Arbeiterversorgung, sozialhygienische Bedingungen) ■ Entwicklung des geistig-kulturellen Lebens und Verwirklichung der sozialistischen Bildungspolitik; Durchführung einer Wohnungspolitik, die mit der Entwicklung der Bevölkerungs- und Familienstruktur sowie den Standorten der Produktionsstätten übereinstimmt (komplexe Gestaltung der Wohn- und aller sonstigen Umweltbedingungen) ; differenzierte gesundheitliche Betreuung der Bevölkerung als Einheit von Pro-

phylaxe, Diagnostik, Therapie und Metaphylaxe; Entwicklung von Körperkultur und Sport für alle Bevölkerungskreise; qualitative und quantitative Entwicklung des Erholungswesens; günstige Gestaltung der Bedingungen für den Personenverkehr, insbesondere für den Berufs- und Urlauberverkehr; soziale Betreuung bestimmter Bevölkerungsgruppen, z. B. der arbeitsunfähigen und älteren Bürger, der kinderreichen Familien, junger Ehen, berufstätiger Mütter u. a.; Entwicklung eines modernen Dienstleistungssystems, vor allem zur Erleichterung der Hausarbeit; kontinuierliche, stabile und sortimentsgerechte Versorgung der Bevölkerung mit Konsumgütern unter Berücksichtigung des sich verändernden Bedarfs. Die konkreten A. der Werktätigen unterscheiden sich vor allem entsprechend ihrer unterschiedlichen Stellung, Qualifikation, Verantwortung und Leistung im gesellschaftlichen Reproduktionsprozeß; gemäß ihrem Beitrag bei der Erwirtschaftung des Nationaleinkommens und damit des Anteils, den sie in Form ihres *Arbeitseinkommens* erhalten (sozialistisches Leistungsprinzip). Solche Unterschiede werden trotz ständiger Verminderung noch längere Zeit fortbestehen. Im Unterschied zum Kapitalismus handelt es sich hier aber nicht um die A. von Angehörigen antagonistischer Klassen, sondern von Arbeitern u. a. Werktätigen, die als gesellschaftliche Eigentümer der Produktionsmittel gleichberechtigt das politische, wirtschaftliche, soziale und kulturelle Leben im sozialistischen Staat unter Führung der Arbeiterklasse mitgestalten. Wesentlicher Bestandteil der A. sind die Arbeitsbedingungen. Menschenwürdige, kulturvolle Arbeitsbe-